BOLETIN DE NOTICIAS COMITÉ MONS. OSCAR ROMERO DE MADRID Argumosa, 1-6º-B 28012-Madrid. Tfno.: 91.539.87.59 Email:cmromero@nodo50.org

El Comité Mons. Oscar Romero de Madrid no se responsabiliza necesariamente de las opiniones presentadas en este Boletín. Señalamos las fuentes de donde han sido extraídas.

En caso de que no desee seguir recibiendo nuestro Boletín, por favor, comuníquenoslo por medio de un correo electrónico a la dirección arriba señalada.

BOLETÍN NÚMERO 305	FECHA: 15 de julio de 2020	
SUMARIO		
PAÍS	CONTENIDO	PÁG.
AMÉRICA LATINA	ENTREVISTA A PÈREZ ESQUIVEL, PREMIO NOBEL DE LA PAZ	2
	UNA ELECCIÓN HISTÓRICA PARA LA UNIÓN UROPEA	6
BOLIVIA	DICTADURA BOLIVIANA SE DISPONE A DETENER A CANDIDATO QUE LIDERA INTENCIÓN DE VOTO	7
CHILE	CHILE DESPUÉS DE LA PANDEMIA; HACIA UN NUEVO ESTALLIDO SOCIAL?	8
COLOMBIA	ASESINAN A LÍDER COMUNITARIO EN LA REGIÓN DEL CHOCÓ	9
	EL PUEBLO ENFRENTA A LA OLIGARQUÍA MÁS VIOLENTA DEL CONTINENTE. ENTREVISTA A MARIA FERNANDA BARRETO	10
EL SALVADOR	PRIMER AÑO DE GOBIERNO DE NAYIB BUKELE: RETROCESOS A LA DEMOCRACIA Y LA RECONCILIACIÓN	12
GUATEMALA	LLAMADO A LOS HABITANTES Y PUEBLOS DE GUATEMALA. Para enfrentar la pandemia de coronavirus, transformando nuestro país en una comunidad justa, igualitaria,fraternal y respetuosa de la tierra, nuestra madre.	14

AMÉRICA LATINA

ENTREVISTA A PÈREZ ESQUIVEL, PREMIO NOBEL DE LA PAZ

Adolfo Pérez Esquivel es Premio Nobel de la Paz y un enorme luchador por los derechos humanos, pero también un pensador lúcido y valiente. Algo tan necesario para este difícil momento en que la crisis civilizatoria pone al mundo contra las cuerdas. Desde su militancia más consecuente al servicio de los pueblos, Pérez Esquivel integra con Norita Cortiñas y numerosas personalidades la Autoconvocatoria por la Auditoría y la Suspensión del pago de la deuda ilegítima y odiosa que afronta el país. También, desde ese puesto de combate ambos estarán el 13 de julio celebrando un Juicio Ético a la deuda y al FMI. Con Pérez Esquivel hablamos y disfrutamos de sus enseñanzas y su coherencia.

-Adolfo, cuéntanos el motivo de esta carta que desde la Autoconvocatoria por la realización de una Auditoría y la suspensión del pago de la deuda externa ha dirigido al Presidente Alberto Fernández y también al Presidente del Banco Central.

-Esto no es un pedido nuevo, lleva más de 30 años, cuando lo planteara en su momento Alejandro Olmos. Desde ese tiempo se venía trabajando sobre la ilegitimidad de la deuda y pidiendo una investigación. Hasta ahora, ninguno de los gobiernos se decidió a hacer una auditoria, las razones las desconozco. Pero hubo un juicio, realizado por el Juez (Jorge) Ballestero, donde dice que la deuda es ilegítima, es impagable. Sin embargo todos los gobiernos trataron de negociar la deuda, y esto es grave.

Al gobierno actual le exigimos lo mismo, de hacer una auditoría para determinar la deuda legítima de la ilegítima. Lo legítimo hay que pagarlo y lo ilegítimo no se puede pagar. En América Latina, el único que tomó esa decisión, de hacer una auditoría fue Ecuador. El resto de los países guardaron silencio sobre esto. El presidente de Ecuador (Rafael Correa) decidió hacerla y la realizó, encabezando ese grupo, Alejandro Olmos Gaona, el hijo de Alejandro Olmos. Hoy estamos en esta situación, es como planteaba Eduardo Galeano: "más pagamos, más debemos y menos tenemos". Son los nuevos mecanismos y forma de esclavitud y de sometimiento de los pueblos. Y los países latinoamericanos, incluso aquellos países que en aquellos momentos tenían gobiernos progresistas no se decidieron a hacer una auditoria y un frente común latinoamericano para el no pago de la deuda. El no pago ilegítimo de la deuda. Ninguno de los países lo asumió. Te podría hablar de Lula, de Ecuador, de Venezuela.

La visión de Fidel

Quien plantea esto del no pago de la deuda fue Fidel en la Habana cuando convoca a gente de distintos pensamientos políticos, incluso de derecha, para analizar qué pasa con la deuda externa. Y ahí se plantea también el jubileo que está en los libros sagrados, no en el Antiguo Testamento, que dice que cada cincuenta años no hay que pagar más las deudas y hay que comenzar otra vez de cero. Pero en la época actual, donde el capital financiero domina el escenario mundial no quieren saber nada. El capitalismo, el neoliberalismo lo único que quieren es cobrar. Privilegian el capital financiero sobre la vida de los pueblos. Y creo que esto nos está llevando a esta situación, porque el pago de la deuda trae como arrastre la pobreza, la miseria, la falta de desarrollo de los pueblos.

La deuda con los pueblos

Hay una deuda que es mucho más importante que es la deuda interna, la deuda con los pueblos. Es decir, los pueblos lo que necesitan es tener los medios y recursos para su vida y su desarrollo. Creo que estamos frente a modelos totalmente opuestos y el capitalismo no se va a humanizar. No hay forma de humanizar el capitalismo. Primero, porque el capitalismo nació sin corazón, sin sentimiento, no le interesa la vida de los pueblos. El gobierno actual de Alberto Fernández, está siendo sometido a fuerte

presiones para que pague, sin tener en cuenta la situación que vive la humanidad y que vive nuestro país, la Argentina. No les interesa ni el coronavirus, ni la grave situación, la debacle económica que hoy tiene el mundo, porque ellos son los que quieren mantener el poder y el sometimiento de los pueblos. Y para eso hay qué hacer. Porque hay informes de la Comisión Interamericana que ha recomendado a todos los Estados miembros que consideren suspender el pago de las deudas, porque hay que privilegiar la vida. El Presidente Alberto Fernández, lo dijo con mucha claridad, una economía se puede resolver, se puede ver cómo enfrentarla pero la vida no. Y hay que poner todo el esfuerzo en proteger la vida, y no cualquier forma de vida, no sobrevivir, sino vivir. Y ese vivir es fundamental

-Este gobierno enuncia ese planteo, el de la vida sobre la economía, pero por otro lado nos sorprende con el tema de que sigue pagando la deuda en este momento, precisamente, en este momento. Mucha gente dice, en los barrios humildes, principalmente, donde hay hambre, donde la pandemia es el hambre, "¿pero por qué paga la deuda si ese dinero lo podría destinar a tratar de morigerar esta situación tan difícil que estamos viviendo?»

Varios tipos de pandemia

-Hay varios tipos de pandemia, esta pandemia de coronavirus, que no va ser fácil desterrarla, pero también está la pandemia del miedo. La pandemia del miedo ha atacado a muchos gobiernos, que piensan que si no pagan, si no hay negociaciones van a venir los juicios. Porque por ejemplo, Macri condicionó los créditos estos de la deuda a los Tribunales en Estados Unidos. Jamás ganamos un solo juicio en los Tribunales en Estados Unidos. Porque los Tribunales están sometidos a esta pandemia de la dominación. Hay países que dicen no, tenemos que negociar, tenemos que ver, tenemos que ser aliados con Estados unidos. Mirá: Estados Unidos no tiene aliados. No tiene amigos., Lo único que tiene Estados Unidos, son los intereses económicos. Lo podemos ver históricamente, que en ningún momento Estados Unidos respetó países. Es decir, sometieron países a Estados Unidos y trabajaron para Estados Unidos. Te voy a dar un ejemplo durante la dictadura. La dictadura quería estar de acuerdo con la política de Estados Unidos y se transformó en el gendarme, porque la política de desaparición de personas, los métodos de desaparición de personas y de niños, fueron todos instrumentados a través de la doctrina de la seguridad nacional de las academias militares de los Estados Unidos. Cuando Galtieri va a Estados Unidos y se decide tomar las Islas Malvinas, esperando que los Estados Unidos lo ayuden, en un momento Galtieri dice: "nos han traicionado". ¿Quién lo ha traicionado? Se ha traicionado a sí mismo, esperando que los Estados unidos y el TIAR (Tratado de Ayuda Recíproca) no funcionó porque Estados Unidos no quería que eso funcione. Y a quién apoyó Estados Unidos, a su aliado natural, su madre, Gran Bretaña. Bueno, pongo este ejemplo, pero hay muchísimos otros. Los únicos países que quisieron apoyar a Argentina, a pesar de la dictadura militar, uno fue Perú, con Belaúnde Terry y el otro Cuba, el resto de los países se llamaron al silencio. Así que el TIAR, ese tratado de ayuda recíproca no existe, salvo para Estados Unidos. Entonces hav que hacer un frente.

La unidad nuestramericana

Hubo aquí gente aquí de un pensamiento latinoamericano muy fuerte, Fidel, Hugo Chávez...Tenemos que rescatar la figura de Hugo Chávez por su visión Latinoamericana Bolivariana, el caso de Evo Morales en Bolivia, donde comienza a nacionalizar. Ningún país tiene soberanía si no tiene los recursos del pueblo, petróleo y medios de comunicaciones y Evo logró levantar la economía de un país pluricultural lingüístico a través de otra forma. Y por eso, siempre Estados Unidos estuvo conspirando para derrotar a Evo Morales, como lo intentó también con Hugo y ahora con Maduro. Entonces, la única forma de salir de esto es que los países latinoamericanos se puedan unir. Y hoy esto no es posible, porque incluso Alberto Fernández dijo que el único aliado que tiene en el continente es López Obrador, en

México. En el resto de los países hay un sometimiento cultural. Por eso siempre hablo de la rebelión cultural.

La necesidad de la rebelión

Esto no se va a resolver, el caso de la deuda la vida de los pueblos, a través de los gobiernos. Salvo gobiernos que sean conscientes. Fíjate: ¿a Lula por qué no lo dejaron volver a ser Presidente y le armaron toda esa situación con el derrocamiento de Dilma Rousseff? Porque era simplemente para sacar del medio a Lula. Esto es lo grave. Porque estas democracias que vivimos son democracias condicionadas y restringidas. Entonces, el pago de la deuda es uno de los grandes mecanismos de dominación de nuestros pueblos y por eso se necesita la rebelión, la rebelión cultural fundamentalmente. Porque si no hay rebelión cultural, no podemos cambiar nada de esto

El papel de los medios

Otro tema son los medios de comunicación, al servicio de quién están. Muchos son siniestros porque los utilizaron para derrocar a Lula, los utilizaron para derrotar a Dilma Rousseff y lo utilizan los grandes medios de comunicación mundiales porque son parte del sistema de dominación. Entonces, hay que cambiar esto. Me alegro muchísimo porque hemos acompañado desde el inicio a teleSur. Lo hemos hablado mucho con Hugo Chávez, lástima que Hugo Chávez se fue antes de tiempo, porque él quería el Banco del Sur. Y hasta ahora no se pudo concretar esto, porque hay una dominación cultural profunda y hay que despertar. Los pueblos cuando se ponen de pie tienen tienen capacidad de cambio. Por eso estamos pidiendo reuniones a Alberto Fernández, al Banco Central. Para decir: paren, hagan una auditoría de la deuda, es fundamental saber cuál es la deuda legítima y la ilegitima. Los pueblos cuando se ponen de pie, tienen que poder decir basta. Porque si no vamos a tener, después de esta pandemia, más hambre.

La pandemia del hambre

La próxima pandemia es la del hambre y tenemos que recuperar la soberanía alimentaria. La deuda tiene que ver con todo esto, no es solo un problema económico. Es un problema social y político. Te voy a mencionar, siempre lo tengo presente, a Josué de Castro, fue ese gran pensador, un médico, pero que toma conciencia y dice, el hambre es la manifestación biológica de una enfermedad sociológica. Es increíble. Hoy se nos mueren los niños de hambre y de enfermedades evitables. Qué va a hacer Estados Unidos con millones de desocupados. Te estoy hablando de la gran potencia que domina al mundo, qué va a pasar con toda esa gente. Y esa gente tiene que estar en la rebelión social, cultural, política y espiritual. El Papa Francisco cuando plantea la Laudato si´, la protección de la casa común, está advirtiendo sobre todo esto, no es solo un problema ecológico, es un problema social y político lo que hoy estamos viviendo. Y la deuda externa impide que los pueblos tengan los recursos para su vida y desarrollo. Es esto lo que tenemos que pensar, tenemos que cambiar el pensamiento cartesiano por el pensamiento holístico, de saber que todo es un proceso, que tenemos que encontrar salidas humanas para la vida de nuestros pueblos.

-Hablabas recién de la necesidad de combatir esta crisis y también mencionaste a Fidel, un estadista que pensaba a futuro, miraba a cien años. Fidel hablaba de soberanía alimentaria, de crisis civilizatoria y hablaba de un concepto increíble, que era: o esta humanidad se da cuenta de que vamos en el mismo barco y nos tenemos que ayudar entre todos o se hunde y perdemos todos. No es un solo un problema de revoluciones, es un problema de humanidad.

-Hay grandes pensadores en América Latina, que tienen en claro el camino a seguir. Primero, salir de este pozo en el que estamos sumergidos, el de la deuda externa, del sometimiento. Por eso, cuando Fidel convoca en La Habana en 1985, ya advertía: miren, si no se unen, la deuda externa va a fagocitar los bienes y recurso de los pueblos. Con Fidel hemos hablado mucho, incluso hemos ido a la zona de la zafra, y les cuento algo, veía la maguinaria que tenía Fidel allí, era del año 25 o 29, y le

pregunto: «decime una cosa Fidel ¿cómo pusieron en funcionamiento todo esta maquinaria que es de museo?», .y Fidel me mira y me dice: «Ah ves, todo este funcionamiento es gracias a los Estados Unidos. ¿Cómo gracias a los Estados Unidos? Mirá, si los Estados Unidos, no nos hubiesen bloqueado, nosotros no desarrollábamos la imaginación y la creatividad. Vas a ver por la calle coches que son del año 20, 25, 30 y 35 y están todo funcionando, es la creatividad del pueblo». Pero Fidel nos marcaba mucho, porque Fidel no era solo un intelectual, era un sabio, era un hombre que veía más allá de las narices. Pero yo recuerdo en una reunión que tuvimos en La Habana, ya Fidel no podía caminar, tenían que ayudarlo, estábamos ahí con Atilio Borón y con Stella Calloni, y Fidel nos dio durante cuatro horas una lección sobre el fracking, qué era el fracking y los daños que eso iba a causar al medio ambiente. Hoy lo tenemos aquí en la Argentina, pero lo tenemos a nivel mundial. La cuestión del medio ambiente, la destrucción de la floresta, toda esta barbaridad que están haciendo de destruir flora y fauna

Recuperar la casa común

Tenemos que volver a recuperar el equilibro de la Madre Tierra con la necesidad del Ser Humano. Porque el coronavirus, viene del quiebre con el equilibrio de la Madre Tierra. Hay estudios científicos que dicen, que los virus que afectan al ser humano entre ellos el coronavirus, si no restablecemos el equilibrio con la Madre Tierra estamos perdidos. Es lo que dice el Papa Francisco, proteger la casa común, esto lo que tenemos que hacer. Todos estos capitales, todas estas economías ya no van más. Tenemos que buscar la economía social, la economía que tenga un sentido humanitario y no de explotación. La soberanía alimentaria no es de las grandes corporaciones, la soberanía alimentaria viene del pequeño y mediano productor rural y hay que darle los medios para poder extender la economía social. No puede ser una economía de explotación.

La sabiduría maya

Tuve muchas experiencias en América Latina, incluso con los hermanos Mayas en Chiapas, en San Cristóbal de Las Casas, donde iba seguido a verlos. En un momento voy a un encuentro sobre «desarrollo y desarme». Fíjate que se invierte mucho más en el armamentismo que para la vida de los pueblos. Y esto es fatal. Entonces, allí me encuentro con hermanos Mayas y me dicen: otra vez por acá, te vamos a alojar en una de nuestras casas y te vamos a poner una cama. Y les digo, mirá vengo a un encuentro sobre desarrollo y democracia. Recuerdo que en ese encuentro estaba Beverly Keene, y les digo ¿para ustedes qué es desarrollo?. Abrieron grandes los ojos y me preguntaron: Ustedes qué quieren desarrollar, tener más computadoras, más dineros, más carros, más celulares, no no... Mira nos conocemos hace muchísimos años, cómo piensan ustedes el desarrollo. En nuestro idioma no existe la palabra desarrollo. Y qué existe. No no... la palabra desarrollo es un invento de estas sociedades que se dicen civilizadas. ¿Qué piensan ustedes?. Nosotros no tenemos la palabra desarrollo pero si la palabra equilibrio. Equilibro con nosotros mismos, equilibrio con los demás, equilibrio con nuestra comunidad, con nuestros pueblos, equilibrio con la Madre Tierra. Nosotros somos parte de la Madre Tierra no somos los dueños. Equilibrio con el cosmos, porque somos parte del cosmos, somos hijos e hijas de las estrellas. Equilibrio con el cosmos y con Dios ese ser supremo, porque de algún lugar nosotros pertenecemos. Estamos en un proceso de evolución no somos los dueños del universo. Es equilibrio con Dios.

La violencia viene cuando quiebran el equilibrio del ser humano con la vida, con la Madre Tierra. Y hay que recuperar el equilibrio y para eso necesitamos repensar quiénes somos, qué queremos, y adónde vamos. Es el desafío metafísico de todos los tiempos. Tenemos que encontrar respuestas ahí. Y encontrarnos con nosotros mismos, no es la vorágine a la que nos han sometido, de las tecnologías y del tiempo. Hoy tenemos que usar las tecnologías, pero al servicio del ser humano y no del ser humano dominado por las tecnologías.

Los seres humanos, los pueblos, las culturas, tenemos que parar y ser protagonistas y constructores de nuestra propia vida y de nuestra propia historia. Nosotros somos los gestores de la historia porque de eso va a depender la historia que le vamos a dejar a nuestros hijos y a los hijos de nuestros hijos. Y no queremos dejarles un mundo de esclavos. Por eso es tan importante el mensaje, lo que nos dejó Fidel, Hugo Chávez, José Martí, los libertadores de nuestro continente, para esto necesitamos vuelvo a insistir, ser rebeldes, si nos inclinamos frente a la injusticia es porque estamos dominados. Tengo esperanza de que lo vamos a lograr.

Un fuerte abrazo y a no dejar de sonreírle a la vida. Asi sea virtual el abrazo.

(Fuente: Carlos Aznarez. Telesur)

UNA ELECCIÓN HISTÓRICA PARA LA UNIÓN UROPEA

Es comprensible que muchos responsables políticos de ambos lados del Atlántico, y especialmente los de Europa, sigan sintiendo nostalgia de la Guerra Fría pasadas tres décadas de la caída del Muro de Berlín y la implosión de la Unión Soviética (URSS). Durante décadas, habían empleado una tabla de análisis para analizar la situación internacional de la época, que la Casa Blanca les había proporcionado llave en mano: por un lado, y a grandes rasgos, Occidente (incluyendo a Japón) con la OTAN como su brazo armado; por el otro, la URSS y sus satélites (el Imperio del Mal según Ronald Reagan). En medio se situaba el Movimiento de Países No Alineados, un conjunto heteróclito de Estados cuyas simpatías se disputaban las dos superpotencias de la época. Gracias a la doctrina de la «destrucción mutua asegurada» (MAD) en caso de un ataque nuclear desencadenado por Moscú o Washington, esta configuración constituyó paradójicamente un factor de estabilidad y de limitación de la intensidad de la confrontación entre los Estados-cliente de cada uno de los dos bloques.

Si bien es muy diferente de aquella situación, el actual panorama político internacional toma prestada su matriz: una suerte de guerra fría, esta vez —de manera accesoria—entre Estados Unidos y Rusia, y principalmente entre Estados Unidos y China. Es evidente que esta nueva estructuración de las relaciones internacionales no tiene en consideración todas las situaciones y conflictos (no sólo los armados) que se están produciendo en Oriente Próximo y en Asia Oriental, entre otros lugares. También ignora la dimensión planetaria de la emergencia ecológica y los riesgos para la salud de los que la pandemia fulminante de la covid-19 representa tan sólo un pequeño aperitivo

No podemos contar con Donald Trump, Vladimir Putin o Xi Jinping para tomar iniciativas de envergadura en estas áreas. Por otra parte, se podría esperar que la Unión Europea (UE) ocupara el espacio que ha quedado desierto para erigirse como la abanderada de un modo de desarrollo compatible con lo que un gran número de científicos ya no temen en calificar como la supervivencia del planeta.

La UE ha tenido que recorrer un largo camino. Ciudadela del neoliberalismo, recientemente ha tenido que integrar en su léxico, si no en sus políticas, conceptos tan sulfurosos para ella como son nación, autonomía estratégica, estatalidad, soberanía e incluso proteccionismo. A medida que estos conceptos se han ido incorporando al debate público europeo, hasta ahora bloqueado por la ideología neoliberal, otros pilares de la construcción europea han emprendido un cambio de rumbo de 180 grados al adoptar medidas que son opuestas a las que se habían fijado implementar. El pánico (justificado) a un colapso de la economía europea a raíz de la pandemia ha eliminado de un plumazo todos los obstáculos políticos y legales para una inyección masiva de fondos procedentes de los Gobiernos e instituciones de la UE: Comisión, Banco Central Europeo (BCE), Banco Europeo de Inversiones, Mecanismo Europeo de Estabilidad. Se han quedado en un segundo plano el techo máximo del 3% del déficit público nacional, la prohibición de las subvenciones a las empresas en nombre

de una competencia «libre y sin distorsiones», y la financiación de los Estados a través del BCE.

La UE se enfrenta a una elección histórica: o bien utiliza los considerables medios de los que ella misma se ha dotado para salvar simplemente de forma temporal un sistema que transita de crisis en crisis, al tiempo que pinta de verde sus políticas actuales; o bien se fija unas ambiciones que se sitúen a la altura del desafío ecológico y se compromete a replantear de manera radical este sistema. 07/2020.

(Fuente: Bernard Cassen. Le Monde Diplomatique)

BOLIVIA

DICTADURA BOLIVIANA SE DISPONE A DETENER A CANDIDATO QUE LIDERA INTENCIÓN DE VOTO

Esta no es la primera vez que se asume una actitud de agresión contra el candidato del MAS desde que retornó a Bolivia. La acción no es, sin embargo, una sorpresa. El gobierno de facto hace todo lo que está a su alcance para prorrogarse en el poder que tomó ilegalmente el 12 de noviembre de 2019.

A la presidenta de facto de Bolivia, Jeanine Añez, se le cae cada día más la forzada careta de democracia que, con la complicidad de los Estados Unidos y la Unión Europea, se la tuvo que poner para justificar el derrocamiento violento de Evo Morales en noviembre del año pasado. Ahora, en una demostración flagrante de que en este país sudamericano no existen garantías constitucionales y que la regla es la persecución, se prepara un golpe contra el candidato a la presidencia del Movimiento Al Socialismo (MAS), Luis Arce.

En una constatación de la vigencia del método del lawfare contra los líderes populares, la forma jurídica de esta decisión política antidemocrática es la denuncia penal interpuesta este martes ante el Ministerio Público en contra de Luis Arce por el supuesto daño económico que habría causado al Estado al poner en marcha la Gestora Publica para la administración de los aportes sociales de los trabajadores.

Esta no es la primera vez que se asume una actitud de agresión contra el candidato del MAS desde que retornó a Bolivia tras permanecer un breve tiempo en México. El mismo día de su arribo a La Paz, el 28 de enero, en el aeropuerto de El Alto se le entregó una citación para declarar ante la justicia por el caso del Fondo Indígena. Este martes la acción es más perversa en un momento en que el ex Ministro de Economía de Morales lidera toda la intención de voto para las elecciones del 6 de septiembre venidero. La acción no es, sin embargo, una sorpresa. El gobierno de facto hace todo lo que está a su alcance para prorrogarse en el poder que tomó ilegalmente el 12 de noviembre de 2019, tras una reunión en la que los embajadores de la Unión Europea, León de la Torre, y de Brasil, Octávio Henrique Dias García Côrtes, y otras organizaciones políticas y cívicas celebraron en las instalaciones de la Universidad Católica Boliviana (UCB) para darle cierta legitimidad al golpe de Estado, según denunció María Galindo, una feminista radical y recalcitrante opositora al presidente Evo Morales. Por eso no fue sorpresivo el reconocimiento que a las pocas horas hicieran los gobiernos de Estados Unidos y Brasil a la presidente de facto.

El arma más privilegiada para sus aspiraciones prorroguistas de Añez y sus colaboradores es la epidemia del coronavirus, cuya expansión no ha podido ser controlada hasta ahora debido a la ausencia de un plan coherente del gobierno y el enorme déficit de respiradores y material de bioseguridad, en medio de denuncias de corrupción en la compra de los equipos.

No se conoce aún la reacción del candidato de izquierda ni las medidas que vaya a tomar en términos jurídicos, pero ya las organizaciones sociales han ido comentando que resistirán a la intención del gobierno de facto de proscribir al MAS de la participación electoral.

La política represiva del gobierno no ha cambiado un ápice desde el golpe de Estado y es probable que el montaje de los "falsos positivos" siga en ascenso para justificar una nueva ola de violencia. Lo que sí ha variado es la disposición social, principalmente de las organizaciones sociales, que se encuentran en etapa de recomposición y cada vez más cohesionadas, para exigir elecciones generales.

(Fuente: Ernesto Reyes. Telesur)

CHILE

CHILE DESPUÉS DE LA PANDEMIA; HACIA UN NUEVO ESTALLIDO SOCIAL?

Chile es un país con más de 4.200 kilómetros de largo, poblado de volcanes activos de norte a sur y también en las profundidades del océano Pacífico. Una tierra donde la energía se acumula y regularmente explota, con terremotos y tsunamis, como ocurrió en 1960, con el mayor cataclismo en la historia desde que hay registros: 9.5 grados en la escala de Richter, o el de 2010, con 8.8.

En otras palabras, Chile es un país sísmico, de extremos, con personas acostumbradas a enfrentar una naturaleza muchas veces hostil, implacable, dura. Lo mismo ocurre en el campo social, donde la desigualdad, la pobreza, abusos, matanza de trabajadores y las carencias, marcaron la historia del siglo XX. Las esperanzas surgidas con las reformas políticas, económicas y sociales iniciadas por los gobiernos de Eduardo Frei (1964-1970) y luego profundizadas por Salvador Allende (1970-1973) fueron enfrentadas por la derecha de manera brutal, concluyendo con un golpe de estado financiado y alentado por Estados Unidos con la complicidad cínica de la oligarquía chilena que dio respaldo a la dictadura cívico-militar más cruenta que se tenga memoria, encabezada por Augusto Pinochet (1973-1990).

El siglo XXI, consolidó un modelo de crecimiento y apertura económica basado en el sector exportador de materias primas principalmente, que permitió que millones de personas salieran de la pobreza. Sin embargo, los problemas históricos de desigualdad en el ingreso, concentración de la riqueza y frustración de las nuevas generaciones por continuar mejorando sus condiciones de vida, llevaron al estallido social del 18 de octubre pasado que remeció profundamente a la sociedad chilena. Se liberó una fuerza volcánica, expresada en marchas de protesta multitudinarias, actos de violencia extrema de grupos minoritarios y represión brutal de las fuerzas policiales contra los manifestantes. Todo ello llevó al acuerdo del 12 de noviembre alcanzado por las principales fuerzas políticas, de gobierno y oposición, para realizar un plebiscito para cambiar la actual constitución de 1980. Se acordó que debería efectuarse en abril pasado, pero por la pandemia del covid-19, fue postergado para el mes de octubre del presente año.

El coronavirus aplacó las protestas callejeras, las manifestaciones y hechos de violencia que se sucedieron con intensidad en las principales ciudades del país, durante las primeras semanas y que luego decayeron. En marzo, con la peste ya en Santiago y las primeras cuarentenas, la agenda política cambió nuevamente y fue la oportunidad para el gobierno de Sebastián Piñera de recuperar credibilidad ante la opinión pública.

Sin embargo, el desconocimiento de la realidad social del país es de decir de la pobreza y hacinamiento en vastos sectores de las grandes ciudades, lo llevaron a una sucesión de errores que permitió que la pandemia se escapara de control. Hoy Chile

figura entre los países con mayor número de contagios y muertes en el mundo por millón de habitantes. Bloomberg, lo resumió muy bien: "Chile siguió el ejemplo de las naciones ricas solo para darse cuenta, una vez más, de que un gran porcentaje de sus ciudadanos son pobres". Y no solo eso. Luego de una gran discusión entre gobierno y oposición, el gobierno de Piñera accedió a entregar un bono por tres meses, de 440 euros mensuales para una familia de 4 personas. Vale decir, 14,8 euros diarios.

El gobierno, acorralado por la dureza de la realidad, aceptó un gasto de 12 mil millones de dólares, cifra a todas luces insuficiente en un país donde los precios de los alimentos son similares a muchos países de Europa. Chile tiene sólidas cifras macroeconómicas con una deuda pública que se estima aumentará a un 40% del PIB, a fines del 2021, lo que nuevamente confirma la ceguera de un gobierno contralado por un economicismo dogmático e insensible a la realidad social. En el plano político, los sectores más conservadores del gobierno y que son mayoría, se oponen a una nueva constitución indicando que la actual puede ser reformada. Han comenzado a levantar las banderas del miedo señalando que el país no estará en condiciones para efectuar el referéndum o que no es necesario. La realidad es que el plebiscito puede ser el amortiguador social donde sueños y esperanzas de la gran mayoría de las personas pueden ser canalizados, en un país que clama por avanzar hacia un estado de bienestar para todos.

Pretender postergarlo o anularlo solo agregará gasolina a una situación de por si explosiva. La peste terminará en algún momento y la gente saldrá a las calles a manifestarse con rabia acumulada que sumará nuevos elementos, como el número de muertes causados por el coronavirus y que se concentra en los sectores populares; el hambre que ha aparecido en vastos sectores y el empobrecimiento generalizado de la población, como consecuencia de la pandemia económica y social que también recorre este largo país llamado Chile. Julio 2, 2020.

(Fuente: Fernando Ayala. La Mirada)

<u>COLOMBIA</u>

ASESINAN A LÍDER COMUNITARIO EN LA REGIÓN DEL CHOCÓ

El líder comunitario Rubilio Papelito Limón, de la comunidad de Santa María Birrinchao, municipio de Bajo Baudó en el Chocó, fue asesinado en su domicilio en la mañana del sábado, de acuerdo con reportes de organizaciones civiles de Colombia. La Asociación Orewa indicó en un tuit: "Lamentamos informar, que fue asesinado el profesor Rubilio Papelito Limon, docente nombrado por la SEDCHOCÓ, quién venía prestando su servicio como docente de aula en la sede principal del Centro Educativo Santa Maria Birrinchao, en el municipio de Bajo Baudó - Chocó".

La Fundación Sumapaz también reportó que "Fue asesinado el líder comunitario Rubilio Papelito en la comunidad de Santa María Birrinchao, municipio de Bajo Baudó en el Chocó, (en noreste de Colombia) lugar donde se desempeñaba como docente".

"Fue asesinado el líder Rubilio Papelito Limon, docente indígena nombrado por la SEDCHOCÓ, quién venía prestando su servicio como docente de aula en la sede principal del Centro Educativo Santa Maria Birrinchao, en el municipio de Bajo Baudó - Chocó", indicó Indepaz (Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz).

Según las primeras versiones hombres fuertemente armados habrían llegado hasta su vivienda la mañana del día de ayer 4 de julio y procedieron a ultimarlo.

De acuerdo con lideres indígenas aún no se realizan los procesos de inspección y levantamiento del cadáver, razón por la cual piden la presencia de las autoridades en dicha comunidad.

Los líderes indígenas rechazan este hecho y exigen la presencia de las autoridades competentes para el proceso de inspección y levantamiento del cadáver.

La semana pasada el gobernador indígena del municipio de Agua Clara fue asesinado también.

(Fuente: Telesur)

EL PUEBLO ENFRENTA A LA OLIGARQUÍA MÁS VIOLENTA DEL CONTINENTE ENTREVISTA A MARIA FERNANDA BARRETO

Para ahondar en la información sobre lo que viene ocurriendo en Colombia desde el arribo de un importante contingente de tropas norteamericanas, entrevistamos a la colombo-venezolana María Fernanda Barreto, periodista, analista de política internacional e integrante de la Red de Intelectuales y Artistas en Defensa de la Humanidad. Con ella, buscamos también un diagnóstico de la actual situación social, en la que el uribismo está intensificando la represión ilegal a través del paramilitarismo.

¿Cómo analizas en un momento tan álgido como este, el desembarco en suelo colombiano de una cantidad importante de soldados norteamericanos de lo que ellos llaman habitualmente Brigadas especializadas de Asistencia de Fuerza de Seguridad, que en realidad es un grupo de élite del Ejército norteamericano?.

Es bastante complejo el análisis que se puede hacer al respecto, pero en general, diría lo que más me sorprendió en el momento en que se dio el anuncio. Hay que decir que la noticia la dio la Embajada de Estados Unidos en Bogotá, y no el Gobierno colombiano. Lo sorprendente fue, no el hecho de la llegada de un contingente estadounidense a Colombia, porque en realidad efectivos estadounidenses están llegando al país desde hace mucho, sobre todo a partir de la supuesta guerra contra el narcotráfico y con aun más regularidad a partir de la firma del Plan Colombia. La particularidad de este arribo es que se haya anunciado, porque este tipo de llegadas suelen ser más bien clandestinas. Entonces, uno diría que puede haber detrás de eso una operación psicológica, o un movimiento de tipo político que sin lugar a dudas apunta estratégicamente hacia Venezuela. Obviamente, sin descuidar la participación de los Estados Unidos y de este nuevo contingente en el conflicto social y armado interno de Colombia.

Cuando tú dices que podría ser un hecho psicológico me hizo acordar mucho a cuando Jhon Bolton mostró en enero de 2019, casi como al descuido, una carpeta donde se hablaba de enviar 5.000 soldados para Colombia.

Correcto. Me acuerdo de eso, por supuesto. Y además en estos días, por ejemplo, en el Twitter del Comando Sur la Embajada de Estados Unidos en Bogotá ha venido publicando un ejercicio físico de sus marines en la Embajada supuestamente para llamar al pueblo a hacer ejercicios. Pero es también una demostración de que tienen marines en la Embajada de Estados Unidos en Bogotá. Aquí hay algo que analizar, esto no quiere decir que no vavan a ciencia cierta a cumplir una tarea militar. Sin lugar a dudas que sí, como la han venido cumpliendo desde la llegada de este contingente que ellos han dicho que es de asesores, y que al final el número es incierto, porque sabemos que esa unidad consta más o menos de 800 personas en armas. Sin embargo, dicen que son 52 o 53 que vienen como asesores. Pero aun en la materia que ellos saben y asesoran, es muy extraño que lleguen a Colombia en este momento. Todos sabemos que hay una elección estadounidense en puertas, y es muy difícil en este momento para Donald Trump, que está experimentando unas protestas populares inéditas en la historia reciente en los Estados Unidos. Entonces, que nos diga que en el tablero geopolítico del imperialismo sobre nuestra América, los Estados Unidos van a buscar alguna resolución militar del tema Revolución Bolivariana, si fuera así, esa resolución militar debería darse a más tardar a finales de septiembre, tomando en cuenta que los primeros días de noviembre son las elecciones de Estados Unidos.

Entonces, sin dejar de pensar que puede haber una amenaza militar, creo que también tiene mucho de operación psicológica.

También hay que recordar que esto sucede poco tiempo después del fracaso de un intento de invasión a Venezuela que terminó en una gran chapuza, pero que se dio con gente que venía desde Colombia con apoyo económico norteamericano indudablemente, y también con la participación de personajes como Jordan Goudreau y sus mercenarios de Silvercorp.

Así es. Lo único que nos ha dejado en claro Estados Unidos en los últimos años, con respecto a sus acciones militares contra Venezuela, es que hasta ahora no ha estado dispuesto a "frentear", como se dice en Colombia, o asumir frontalmente la acción militar. Sino que ha decidido utilizar al Estado colombiano, al territorio colombiano, como cabeza de playa para el relanzamiento de la Doctrina Monroe sobre toda nuestra América pero, en particular, como cabeza de playa para una agresión contra Venezuela. Esta sería sobre todo una acción irregular, como ya se demostró en la fallida "Operación Gedeón" y el año pasado en la victoriosa Batalla de los Puentes. Ellos estaban apostando a contingentes paramilitares y a las compañías militares privadas, básicamente estadounidenses, pero también de la OTAN e israelíes.

Te llevo un poco a la política nacional colombiana: todas las semanas hay ejecuciones por parte del paramilitarismo, tanto de dirigentes sociales, dirigentes populares, excombatientes de la FARC. Y también ha habido hechos en la calle, el ESMAD reprimiendo en Cali, en Bogotá, a gente que protestaba. ¿Cómo ves el papel de Iván Duque y del uribismo en el marco de toda esta situación donde sus padrinos políticos, en este caso Donald Trump, están en un problema serio en su país y que no se si tienen tiempo para distraerse en seguir apoyando a sus pupilos?

Digamos que una parte de la geopolítica estadounidense la maneja el presidente, pero no olvidemos que Estados Unidos es un imperio dominado por las corporaciones. No es realmente una nación la que ejerce el imperialismo, sino un grupo de corporaciones que tienen su residencia en Estados Unidos. Además, dentro de los EE.UU., también hay distintos intereses sobre el despojo de Nuestra América, específicamente sobre Colombia. Lejos de desescalarse, está escalando el genocidio contra los líderes y lideresas sociales y eso tiene que ver también con algo que han venido denunciando sobre todo las comunidades rurales. También, es evidente en el caso de Bogotá y Medellín, donde el Estado está aprovechando la pandemia y la cuarentena para militarizar y también paramilitarizar aún más el territorio colombiano. Por eso, aumenta el genocidio y también el conflicto social. Al contrario de lo que mucha gente piensa, el de Colombia es un pueblo que no está dormido. Es un pueblo que se mantiene en lucha. Justamente estas masacres y, específicamente, los etnocidios contra las comunidades indígenas y las negritudes colombianas, se dan justamente porque el pueblo se ha organizado y sigue enfrentando a la que sin dudas es la oligarquía más violenta de nuestra América. Entonces en estos días, como señalaste, se dieron varias movilizaciones y la única respuesta del gobierno uribista es la represión y no el diálogo. Aver nomás Uribe Velez andaba llamando a que el Estado aumentara los bombardeos aéreos sobre la zona donde supuestamente hay grupos, que ahora llaman GAO, pero que se refiere a todos los grupos paramilitares y querrilleros que ya sabemos cuáles son los afines a él. Lo que está planteando el uribismo es una escalada en la violencia contra el pueblo colombiano, porque esa violencia es parte de su doctrina originaria. En este sentido, soy optimista: primero porque el pueblo colombiano no solamente está cansado y hay una izquierda políticamente más consciente, sino que también la situación de la pandemia está agudizando la inequidad. Por lo tanto, está también despertando conciencia en la gente, en el pueblo. Tengo la esperanza, que todas las revueltas que se habían venido dando en las principales ciudades de Colombia al finalizar el 2019 se retomen cuanto antes, y creo que sin dudas este debería ser el último período del uribismo. Porque el uribismo está cada vez más cercado por la opinión pública y por la justicia internacional, porque

cada vez son más evidentes sus vínculos con el narcotráfico que dice combatir, pero que en realidad es el principal operador de su renta.

¿Cómo ves en el futuro las posibilidades de diálogo con el ELN?

Pues lamentablemente, creo que mientras esté el uribismo en el poder, lo que queda claro es que no hay voluntad de diálogo por parte del Gobierno colombiano que, además, ha querido minimizar el Estado todo a un gobierno. Y es con esa excusa que no solo no cumplió con los acuerdos que se firmaron con las FARC, sino que francamente los ha sepultado. Entonces, no creo realmente, que con el gobierno de Iván Duque haya ninguna posibilidad de diálogo con el ELN porque para dialogar se necesitan dos partes. Aunque la delegación de paz del ELN que continúa en La Habana ha dicho varias veces que está dispuesta al diálogo, el Gobierno uribista ha venido promoviendo una serie de acciones vergonzosas desde el punto de vista diplomático contra Cuba exigiéndole la entrega de la delegación de paz. Violando, así, los protocolos que habían firmado para iniciar esos diálogos. Entonces, por alguna razón que ya sabemos, Colombia está teniendo una política exterior que no tiene precedentes, porque es francamente impresentable, incluso para los gobiernos de derecha anteriores. Todos los gobiernos de derecha que ha tenido Colombia mantenían cierto nivel de relaciones con sus vecinos, incluso a pesar de las diferencias ideológicas. Las hubo incluso entre Uribe y el presidente Chávez. Siempre hubo algún nivel de relación. Ahora, toda la política exterior de Colombia se está supeditando a los intereses de los Estados Unidos, que también controla los mercados internos. Básicamente, la política y el Gobierno colombiano lo único que ofrecen, no solamente a la insurgencia sino sobre todo al pueblo colombiano, es represión y judicialización. Jamás ofrece diálogo para encontrar esa salida política y negociada al conflicto social armado que vive Colombia y que es la salida a la que todos y todas en nuestra América debemos aspirar.

(Fuente: Carlos Aznarez. Telesur)

EL SALVADOR

PRIMER AÑO DE GOBIERNO DE NAYIB BUKELE: RETROCESOS A LA DEMOCRACIA Y LA RECONCILIACIÓN

En este primer año de gobierno a cargo del presidente Nayib Bukele, El Salvadorha retrocedido en su proceso democrático a 28 años de haberse firmado los Acuerdos de Paz. Finalizada la guerra civil, los Acuerdos de Paz sentaron las bases para el nacimiento de un nuevo El Salvador. Atrás quedaban las violaciones a los derechos humanos, la represión y el autoritarismo.

Este nuevo país se construiría sobre la base de nuevas instituciones garantes del respeto a los derechos humanos, la libertad de expresión, el respeto e independencia entre los tres órganos de Estado, la alternancia política en el gobierno y un discurso que fomentara la paz y la reconciliación.

Durante 27 años el pueblo salvadoreño, las organizaciones sociales y los partidos políticos, caminaron paso a paso por ese sendero, a pesar de sus diferencias ideológicas.

La llegada de un nuevo gobierno que no representaba a ninguna de las dos partes históricamente en pugna (ARENA y FMLN), se vislumbró como una nueva oportunidad. Atrás quedaría la posguerra y El Salvador se abriría a una era donde prevalecería el respeto a la constitución, el respeto a la independencia de poderes y el fomento a una verdadera cultura de paz.

Ese era el escenario, así se promovió Nayib Bukele, ya no más de "los mismos de siempre" y ya no más a la corrupción. Y así ganó las elecciones, con un amplio apoyo popular hacia ese planteamiento.

Sin embargo, la realidad se impuso y ese discurso del nuevo gobierno, ya en la práctica, se desvaneció en pocos meses.

Desde su llegada al poder el 1 de junio de 2019, el presidente Buekele ha mantenido un discurso confrontativo y de odio contra sus opositores, pasando por señalamientos infundados, denigrantes e insultos. Estos ataques no van dirigidos solamente a los partidos políticos, sino que también hacia organizaciones de la sociedad civil, empresarios, academia e intelectuales, hacia la prensa, organismos internacionales y población en general. Es decir, a todo aquel que cuestione y no esté de acuerdo en su gestión, marcando claros signos de intolerancia.

Y en los últimos cinco meses de este primer año de gobierno, el presidente Nayib Bukele ha consolidado su imagen antidemocrática. El 9 de febrero propició una ruptura en la institucionalidad del Estado al irrumpir violentamente y acompañado de la Fuerza Armada, al recinto legislativo, con un discurso incendiario de "sacar" a los diputados porque son un "estorbo" para su gobierno.

A partir de esa fecha, el presidente Bukele ha incrementado sus señalamientos e irrespeto hacia el Órgano Legislativo, pero también ha asumido posturas similares contra el Órgano Judicial, atacando de igual manera a la Sala de lo Constitucional de la Corte Suprema de Justicia ya que esta ha emitido resoluciones de inconstitucionalidad ante algunos decretos ejecutivos.

También hay que destacar que el presidente Bukele ha empoderado a la Fuerza Armada y a la Policía Nacional Civil, instituciones que ha utilizado para amedrentar a sus opositores, así como también ha estimulado el uso de la fuerza y la represión en su accionar. Y ante constantes abusos de autoridad, las organizaciones defensoras de los derechos humanos que han criticado y cuestionado este actuar, han sido señaladas como defensoras de delincuentes o de pertenecer al partido FMLN, tal como lo hizo en su última cadena nacional, cuando señaló que las organizaciones que luchan por el respeto a los derechos humanos de las mujeres responden al FMLN y que su discurso feminista y de violencia de género no corresponde con la realidad.

En los últimos meses, al igual que todos los países del mundo, El Salvador enfrente la pandemia del coronavirus. Sin embargo, el presidente Bukele ha asumido una actitud autoritaria, dictaminando decretos y leyes que sobreponen los derechos ciudadanos constitucionalmente establecidos.

Otro factor importante de señalar es la nula transparencia y acceso a la información pública sobre los gastos que está ejecutando. La campaña electoral del presidente Bukele se basó en los actos de corrupción cometidos por los anteriores gobiernos, sin embargo hoy en el poder, no permite ningún medio de fiscalización.

El contexto histórico y actual requiere de un discurso de unidad entre todos los sectores de la sociedad salvadoreña. Un discurso que además de permitir superar la emergencia ocasionada por el coronavirus, también exige la unidad nacional de cara a superar la pobreza, la exclusión social, la corrupción, el desarrollo sostenible e inclusivo, así como sanar las deudas históricas heredadas de la guerra. Un discurso de odio y medidas autoritarias, más que avanzar en solucionar estos problemas, nos hacen retroceder.

El presidente Nayib Bukele aún tiene cuatro años para corregir el rumbo y demostrar que es el eslabón entre el triste pasado de dolor que ha vivido este pueblo y un nuevo El Salvador, garante del respeto a los derechos humanos, de la institucionalidad y de un desarrollo en armonía con los valores universales de nuestra humanidad. San Salvador, junio de 2020.

(Fuente: Comisión de Derechos Humanos de El Salvador –CDHES-)

GUATEMALA

LLAMADO A LOS HABITANTES Y PUEBLOS DE GUATEMALA. Para enfrentar la pandemia de coronavirus, transformando nuestro país en una comunidad justa, igualitaria,fraternal y respetuosa de la tierra, nuestra madre.

El Presidente de la República de Guatemala, a diferencia de gobernantes de otros países, ha tomado rápidamente medidas para reducir la difusión del Coronavirus. Pero la desigualdad social, la pobreza y extrema pobreza en la que vive la mayor parte de loshabitantes de este país, no permiten que las normas sean respetadas. Para cumplir con el toque de queda y preservar la salud se debe tener una vivienda con agua, luz, espacio suficiente para convivir en 7-8 en la misma cama, se tienen que tener recursos suficientes para comer, y eso es imposible para la mayoría de la gente.

En el área rural, particularmente en las comunidades mayas, las condiciones de vida son muy duras, los centros de salud escasos, el salario insuficiente para una vida digna y la desnutrición, que disminuye las defensas y afecta a más del 50% de las niñas y niños, es aún más elevada.

Otras personas a riesgo son aquellas que no tienen una vivienda y están obligadas a vivir en situación de calle, sin ningún apoyo y servicio. Se estima que son más de 40,000 de los cuales la mitad en la ciudad capital. Los refugiados expulsados de los Estados Unidos sin las medidas elementales de protección, considerando que gran parte de ellos son contagiados por el Coronavirus, encuentran muchas dificultades en reinsertarse en su país.

Los habitantes de los asentamientos y de muchas colonias populares, frecuentemente viven en habitaciones pequeñas e insalubres y, como el 70% de los trabajadores, tienen que vivir al día, comen solo cuando logran ganar algo vendiendo u ofreciendo servicios. Para estas personas el toque de queda es solo un daño.

La condición de muchas mujeres, quienes a menudo son solas para ocuparse de su familia, se vuelve más difícil, y el aislamiento social puede favorecer la violencia intrafamiliar, los abusos sexuales, hasta feminicidios. Las niñas y niños quienes necesitan jugar y crecer juntos a sus compañeras y compañeros, sufren en este periodo de aislamiento, y los más pobres no tienen computadoras, smartphones o la televisión, y no pueden seguir estudiando. A menudo tampoco los padres tuvieron la posibilidad de estudiar, y por lo tanto no les pueden apoyar.

Los jóvenes de los barrios populares, quienes ya anteriormente no tenían posibilidad de estudiar o trabajar, no tienen un futuro, la oportunidad de formar una familia y una vivienda. Las ancianas, los ancianos, y las personas discapacitadas y abandonadas también sufren enormes desventajas como falta de jubilación o ingresos insuficientes, que no les permite comprar medicinas, y a menudo se ven obligadas a trabajar de forma humillante hasta los últimos de sus días o pidiendo la limosna en los semáforos para poder sobrevivir. Su situación se ha vuelto intolerable durante esta pandemia.

También las personas privadas de libertad en centros de reclusión sobrepoblados y sin posibilidad de distanciamiento social, sin servicios médicos adecuados, corren el riesgo de ser fácilmente contagiados.

Otra categoría de personas que no tienen medios de sobrevivencia son aquellas que ya en tiempos normales son discriminadas, humilladas, a veces asesinadas, porque tienen una orientación de genero diferente, y ganan su vida ofreciendo servicios sexuales.

Una lucha eficaz contra la pandemia tiene que empezar con medidas a favor de todas estas categorías de personas.

Pero ¿cómo empezar a respetar los derechos de todas estas personas, sin cambiar radicalmente la sociedad?

Se tienen que respetar no con palabras, sino con hechos, los derechos de todas las comunidades, de todas las niñas, niños, jóvenes, adultos y ancianos de nuestro país.

El derecho a la vida, a la participación política, a una alimentación sana y equilibrada, a la salud, a la instrucción, a un trabajo digno, a la igualdad con todas las otras personas, a la justicia. Esto exige un cambio radical de sociedad que le podrá permitir a cada comunidad y a cada persona volverse feliz porque iguales y amigas de todos los demás.

Sin amistad y sin amor no hay felicidad.

Al Presidente de la República, Doctor Alejandro Giammattei quien quiere defender la vida de todos los guatemaltecos, le pedimos seguir su lucha contra el Coronavirus de modo decidido y sabio, y pensando en proteger los más vulnerables. Contamos con él para que dirija el ejecutivo, los ministerios y las otras instituciones estatales, para que trabajen a favor de todo el pueblo y no de minorías de privilegiados, y que luchen sin piedad contra la corrupción y los robos de los bienes públicos. También les pedimos respetar la democracia, la libertad de asociarse en partidos u otras organizaciones, la libertad de prensa y de expresión de opiniones contrarias.

Les pedimos a los alcaldes y a los consejos municipales, quienes conocen bien las necesidades de sus comunidades, tomar las medidas y unirlas en un proyecto desigualdad y atención hacia los más vulnerables.

A todas las personas quienes trabajan en las instituciones del sistema de justicia, Ministerio Público, Corte Suprema de Justicia, Tribunal Supremo Electoral, Corte de Constitucionalidad, les pedimos la total independencia del poder ejecutivo, empresarial y de las asociaciones ocultas, y les instamos a seguir su lucha contra los corruptos, los feminicidios, la trata de seres humanos, los abusos contra las niñas y niños, la explotación laboral infantil, los crímenes contra la humanidad. Les pedimos escuchar a los más humildes, y acabar con un sistema judicial que favorece a los privilegiados.

A la Procuraduría de los Derechos Humanos, le pedimos seguir su trabajo ejemplar y en esta temporada de Coronavirus, prestar una atención especial a las personas de categorías más vulnerables.

A todos los que retienen recursos y riquezas, a los integrantes del CACIF, a todas las empresarias y empresarios, a los azucareros, a los cafetaleros, a los que se enriquecieron con tráfico de droga, armas y extorsiones, les pedimos poner sus riquezas y recursos a la disposición de los pueblos que son los legítimos propietarios. A los representantes de todas las religiones, iglesias, asociaciones laicas, les pedimos poner a la disposición de los más necesitados, sus recursos, sus edificios y su influencia moral.

Necesitamos una fuerte espiritualidad de unión, amor, solidaridad y liberación.

A todas las ciudadanas y ciudadanos les pedimos colaborar de forma responsable en la lucha contra el Coronavirus, y en la transformación solidaria de la sociedad. Les pedimos a todas las comunidades oponerse a cualquier forma de rechazo, marginación, discriminación contra las personas más excluidas y vulnerables, en particular de los conciudadanos deportados y de los que viven en situación de calle. Nosotros, representantes de las asociaciones de la sociedad civil, que firman este llamado, ya estamos participando en esta lucha contra el Coronavirus. Queremos agradecer a todas las personas guienes arriesgan su vida para salvarnos: doctoras/es. enfermeros/as, personal de salud. Las personas de las instituciones estatales, los agentes de la Policía Nacional Civil y Municipal, los recolectores de basura, los que siguen produciendo y transportando alimentos, combustible, y todos los que permiten mantener funcionando la economía y la sociedad. Admiramos y agradecemos a tantas asociaciones ya existentes o que nacieron para responder a las necesidades de este tiempo, preparando y distribuyendo gratuitamente decenas de miles de tiempos de comida, bolsas de alimentos y productos para protegerse del contagio, realizando visitas a las personas ancianas, enfermas, discapacitadas.

Todas estas personas, ya son la Guatemala Nueva.

Esta Guatemala Nueva tendría que organizarse para enfrentar la fase aún más difícil que llegará después del Coronavirus. La fase de carestía y de difícil reconstrucción de la economía que tendrá que ser social, solidaria, y respetuosa del medioambiente y de

la Tierra. Una Guatemala Nueva podrá dar un aporte importante para la reconstrucción de la sociedad y la economía mundial. Tenemos que sentirnos ciudadanas y ciudadanos del mundo, mujeres y hombres planetarios, quienes se hacen responsable de toda la humanidad y de toda la Tierra y el Cosmos. El gran riesgo en estos tiempos es que se refuerza aún más el poder de pequeñas minorías que dominan el mundo por su propio interés, y ponen en peligro la existencia misma de la humanidad y de la Tierra.

El ataque del Coronavirus es una advertencia de que todo tiene que cambiar radical y rápidamente, de lo contrario tendremos que prepararnos a lo peor, a luchas fratricidas, sublevaciones populares duramente reprimidas, al infierno del odio, y al fin de nuestra civilización.

¡TODAS Y TODOS JUNTOS CON HECHOS, UNIDAS Y UNIDOS EN LA CONSTRUCCIÓN DE LA GUATEMALA NUEVA Y DE LA NUEVA HUMANIDAD!

Asociación Nacional Contra el Maltrato Infantil -Conacmi-

Asociación Coalición Sembradores de Vida Guatemala -SiembraBien-Asociación Grupo Ceiba

Asociación para el Avance de las Ciencias Sociales en Guatemala

Cristosal

Fundación Tiempo de Rescate Guatemala

La Casa de Cervantes

Organización de Voluntariado

Seguridad en Democracia -SEDEM-

Asociación Colectivo por la Vida -CoVida-

Asociación Movimiento de Jóvenes de la Calle -MOJOCA-

Central General de Trabajadores de Guatemala -CGTG-

Fundación Escuela Hogar

Nuestros Pequeños Hermanos Guatemala -NPH-

Instituto de estudios Comparados en Ciencias Penales de

Guatemala -ICCPG-

Movimiento de Trabajadores Campesinos -MTC-

Plataforma Centroamericana de Economía Solidaria -PECOSOL-

Sigo Vivo

Asociación Cristiana de JóveneS -ACJ YMCA- Guatemala

Centro De Paz Barbara Ford

Fundación Myrna Mack -FMM-

Juventud Obrera Cristiana -JOC- Guatemala

Oficina de Derechos Humanos del Arzobispado de Guatemala

Programa de Atención, Movilización e Incidencia por la Niñez y

Adolescencia -PAMI-

Street Kids Direct, Registered Charity Guatemala -SKD-

América Latina Alternativa Social -ALAS-